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今年以来，A股走出“深V”
行情。对此，圆信永丰权益投
资部总监胡春霞指出，预计下
半年市场仍将处于分化调整的
过程中。但从长远来看，中国
一些行业和企业在全球竞争力
持续增强，对长期结构性牛市
的判断并未改变。

据悉，胡春霞将于8月26日
推出其最新力作——圆信永丰弘
阳，该基金将以“价值为基，成长
相伴”，重点关注新能源汽车、风
电、半导体、食品饮料、农业工业
化及生猪养殖等高景气赛道，积
极挖掘其中优势企业，力争为投
资者创造长期稳健回报。（杨广）

圆信永丰坚定看好中国经济

□羊城晚报财经评论员 戚耀琪老字号阵营再扩容——

67岁双一成“广州老字号”新丁
文/羊城晚报记者 孙晶 陈泽云 孙绮曼 实习生 陈晶亮
图/羊城晚报记者 陈泽云 实习生 陈晶亮

在广州花都区 114省道旁，一条弯曲的小路延
伸至广州双一乳胶制品有限公司（以下简称双一）的
大门，相比众多落子老城区的老字号，这家企业的门
脸颇不起眼。其实，很少人了解这家有着67年历史
的企业也曾经创造了多个中国第一，甚至是行业标
准的制定者。

今年双一刚被认定为“广州老字号”，但与众多
老字号类似，双一也面临着市场份额缩减、内生动
力不足等诸多问题。如今，双一要从曾经的“龙
头”，蜕变为再次引领行业发展的“第一”，有几道
关要走？

双一避孕套包装车间 受访者供图
双一口罩生产车间 受访者供图

曾经创造辉煌

说起已经 67 岁的新晋老字
号双一，很多消费者并不熟悉，但
其实，这家广州的乳胶制品企业
曾创造了多个中国第一。

始创于1955年的广州双一前
身为国务院化工部第十一橡胶厂，
是中国第一家专业生产乳胶制品
和制造乳胶制品生产设备的企业，
是国家重点化工企业之一，在经历
了时代的变迁、制度的改革、集团
的并购和人员的重组后，双一已
经纳入广州工控旗下。拥有67年
历史沉淀，今年1月，“双一”品牌
被认定为“广州老字号”。

谈起双一的产品，离不开时代
和国家发展的需求。新中国成立
后，中国需要建设自己的计划生育
产品生产厂。至此，双一承载使命
开始为国家计划生育事业贡献力
量。在1956年7月双一生产出中
国第一只避孕套，1957年生产第一
代医用手套和工业手套，1966年3
月生产出第一代军用防毒手套。

“企业在不同阶段有不同经营
策略，在计划经济时代我们已经形
成了一套很成熟完整的体制。”双
一企业董事长蔡育新告诉记者，双
一曾屡创第一，成为行业标准制定
者，拥有行业领军者的辉煌。

历史巨轮滚滚向前，改革开
放对于很多类似双一这样的国企
来说，是发展历程中的转折点。

“改革开放之后，很多民营企
业在探索的过程中会采取更灵活
的市场机制，在某一方面比国企更
具有活力和闯劲。与许多国企老
字号企业一样，由于外资巨头、民
营企业等加入市场竞争，双一从上
世纪80年代后期开始到2000年
初期，在中国乳胶的‘龙头企业’地
位慢慢被动摇。”蔡育新表示。

蔡育新同样自信地表示:“双
一虽然在发展方面面临巨大挑
战，但是企业的技术实力在同行
中依然有目共睹。”

67年的发展，双一没有放弃
的是对技术的研发和创新，这也
奠定了其抢抓新机遇再次腾飞的
实力。据了解，在 2000 年之后，
双一开始利用原有的基础和实
力 ，开发新 的 产品 。 其中 ，在
2020 年，新冠疫情暴发初期，用
于疫情防控的医用物资特别是医
用口罩、医用手套尤为紧缺，双一
积极响应广州市委、市政府的号
召，主动转产，快速完成 10 万级
洁净厂房的建设工作，购置高速
口罩生产线 1 条，低速口罩生产
线 4 条，实现每分钟可生产医用
口罩1000片、日产能可达100万
片，并为医院、军队、政府等单位
捐赠了防疫物资，充分体现出国
企担当，朝着新的发展路径迈进。

直面市场竞争

走过67年，市场的变化已经

远超双一的想象，作为老字号，它
必须面对。

数据显示，目前，国内避孕套
市场主要由外资巨头组成的三大
头部品牌占主导，市场份额合计
在 60%以上，剩下 40%国内众多
品牌竞争相当激烈。

“在 2013 年以前，双一曾经
是全球前十大避孕套品牌中七家
的代加工工厂，但后来双一意识
到打造出属于自己的品牌，要让
自己的技术在行业中起到引领的
作用。”蔡育新告诉记者，这也是
过往一代代双一人希望打造好自
己品牌的心愿。“2013年以后，双
一的经营重心从代工厂转移到擦
亮双一品牌上。”

作为外贸企业，双一不断快
速拓展国际市场，并参与大型社
会活动提升品牌国际影响力。“67
年来，双一的技术和质量获得了
国内外的认可，取得了许多国家
的市场准入证，同时也是联合国
人口基金会避孕套采购指定供应
商、联合国全球预防艾滋病事业
的合作伙伴，拥有联合国的许可
证。”蔡育新特别自豪地介绍。

2008年12月，双一成为联合
国人口基金会（UNFPA）避孕套采
购供应商，参与全球艾滋病的预防
工作；2010年 双一作为南非官方
避孕套主要供应商，为南非世界杯
提供了至少 5000 万只避孕套；
2014年,双一成为全球范围内直
供避孕套给巴西政府的企业。

据乳胶协会统计数据显示，今
年双一避孕套累计产量、销量及出
口量在全国避孕套企业中排名第
一。今年以来双一避孕套国外订单
量已达7.7亿元，创历史同期新高。

而随着互联网社会时代的迅
速发展，网购成了人们购物消费
的新习惯，双一也看到了这个市
场的潜力，在 2014 年，双一正式
进军电商。

“由于是传统产业的转型升
级，电商这条路并不好走。拓展渠
道成本高、消费者品牌认同还不
高，双一的电商经营一度出现亏
损。”蔡育新告诉记者，对于老字号
来说，不发展就没有退路，只能通
过创新策略、营销模式、营销手段，
提高销量和市场占有率来解决转
型升级所带来的问题。今年以来，
双一经营业绩实现同比增长34%。

将剑指大健康

历经67年的风雨，获得老字
号企业的殊荣，对于双一来说，是
很大的鼓舞。

今年双一进行了人员优化等
改革工作，蔡育新告诉记者：“获得
老字号的认证之后，在企业外部，
双一品牌的美誉度、影响力得以提
高，更受消费者认可和接受，对我
们后续市场开拓起到积极的作用；
在企业内部，也更加有助于我们企
业吸引人才。只有发挥好人的作
用，老字号才能焕发新活力。”

让有能力有干劲的人在双一
腾飞中发挥更大的作用，蔡育新
和双一的领导团队这样描述企业
的新一轮改革。

从激发人才自主创新力到提
高产品市场占有率，双一同样面
临挑战，它将如何应对？

蔡育新表示：“公司所有的经
营都必须与市场需求对接，要不
断设计出不同的产品，来满足不
同群体的不同需求。”据双一的销
售负责人介绍，双一以“守护国人
健康”为理念，在深入挖掘年轻用
户情感需求及对使用体验感的追
求，在新媒体端口借助“大V”等
对双一进行品宣展示，在年轻人
心目中留下“中国·双一”的品牌
印象，实现品牌重塑“老字号 新
国潮”的形象。

更重要的是，双一的战略目
标已经确定。据记者了解，双一
在2021年实现了混改，正式纳入
广州工控混改的企业名单中。蔡
育新介绍，双一将朝着“大健康产
业”的方向继续发展，并进军医疗
器械领域。

“未来双一也会通过收购相
关医疗防护企业，扩大企业规模
和产品品类，集中研究、设计、开
发和生产工艺改进等方面，迅速
推出采用新技术的产品。”蔡育新
表示，“双一将以打造‘健康防护
用品’为中心，全力推进广州市安
全卫生健康园项目，实现公司转
型升级与高质量发展。”

评财经辣

近日，央视报道称，芯片市
场上出现了降价销售的情景，一
款核心部件芯片从去年的 3500
元降至600元，降幅超80%。另一
款芯片之前价格是 200 多元，现
在价格只要20元，跌幅超九成。

工信部信息通信经济专家
委员会委员刘兴亮表示，公开数
据显示，在消费电子领域，尤其
是在面板用芯片、通信用芯片、模
拟芯片等众多大类芯片中价格降
幅都不小。其中，大部分近两个
月内跌价超过 20%，部分芯片降
价超 80%。然而，多位汽车负责
人却对媒体表示，虽然一些芯片
价格有所回落，但幅度不大。

芯片价格回落，前提是供应
出现了饱和乃至过剩。出于清
库存的目标，必须降低价格以加
快销售的步伐。此前涨价，是因
为供给完全跟不上，也和部分芯
片企业居于垄断地位，因此与很
强的价格话语权有关。相比之
下，国内的芯片研发和生产能力
是明显的短板，因此，无论是从下
游的生产还是到上游的设计，都
是严重受制于国外供给能力的。

当供给宽松之后，只能说原
来紧张的局面有所缓解，企业本
来要千方百计去抢夺、去交换
的，如今稍微恢复到正常的供应
中。何况降价的原因也是近期
消费电子市场的需求疲软，出现
了“供过于求”的情况。至于汽车
类的芯片，企业也会算账，只要汽
车企业保持稳定增长这个刚需就
会长期存在。在车企能接受的范
围之内，芯片企业将价格推到最
高位置，然后同时维持稳定的供
应，这才是一种长期盈利的状态。

之所以说车企刚需，这是因

为根据国家统计局数据，7 月汽
车生产 244.5 万辆，增长 31.5%，
其中新能源汽车 61.9 万辆，增长
112.7%。可见，国内车企产能就
在那里，增长率也已经被唤醒。
与此同时，汽车芯片种类繁多，
一辆传统燃油车需要五六百颗
芯片，而一些智能汽车则需要两
千颗芯片。所以无论是传统企
业还是新兴企业，只要往新能源
和智能化方面去进化，就得长期
依赖这种卡脖子的东西。

其实芯片价格再高，也比不
上动力电池。最近就有国企老
总抱怨，一辆电动车的成本 60%
都在电池上，换言之，60%的钱
都给电池厂商赚取了。目前动力
电池的巨头也就那么两三个，所有
的新能源车都不得不用。除非像
比亚迪那种完全掌握了上下游的
命脉，自产自销自给自足，否则一
定是受制于市场波动的。所以，
广汽埃安与赣锋锂业最近就签
约，从新能源动力电池最上游材
料端展开合作，开展锂资源开发。

但芯片不是电池，不是有矿
就有来源。芯片需要长期的技
术储备和开发，且必须占据世界
前列位置。国内的新势力们在
软件系统上，似乎已经能够和世
界一流平起平坐，让外国人惊诧
不已。但是没有芯片的支持，那
只能是空中楼阁。眼看现在汽
车销量猛增，形势大好，甚至新
闻也厌倦了讨论缺芯片，但如果
回到芯片本身，这是到现在都没
法绕开的问题。现在国内厂商
已经联合起来去攻关开发。毕
竟缺乏 MCU 芯片研发能力，而
不是缺乏芯片供应，这才是长期
困扰中国汽车的要害。

芯片供应宽松一切变好？
目前卡脖子仍是真问题
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